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As quatorze horas e dezoito minutos do dia 03 de março de 2023, após a verificação da presença e do 1 

quórum, iniciou-se, pelo sistema virtual “Team/MSOffice, a Quinquagésima primeira Reunião 2 

Extraordinária do CBH Paranaíba-DF. Poder Público: ICMBio – Grahal Benatti (titular); Emater-3 

DF – Marcos Maia (titular) e Icléa Almeida de Queirós Silva (suplente) e Adasa – Wendel Vanderlei Lopes 4 

(Titular). Organizações Civis/Sociedade Civil: Universidade Holística Internacional da Paz - Unipaz - 5 

Regina Stella Quintas Fittipaldi (Suplente); Associação de Agricultura Ecológica – AGE – Jorge Artur 6 

Fontes Chagas de Oliveira (Titular); Associação dos Produtores Rurais da Reserva A – APRA – Lauro dos 7 

Santos Correia (Titular); Fundação Mais Cerrado – Denise Paiva Agustinho (Suplente); UnB – Ricardo 8 

Tezini Minoti (Titular). Usuários: Abastecimento Urbano, Coleta, Tratamento de Esgotos, Diluição de 9 

Efluentes Urbanos e Hidroeletricidade: Companhia de Saneamento Ambiental do DF – Caesb – Fabio 10 

Bakker Isaias (Suplente); Irrigação e Uso Agropecuário: Condomínio do Sistema de Irrigação Rodeador – 11 

Cosir – Ricardo Kiyoshi Sassa (Titular); Drenagem urbana: Companhia Urbanizadora da Nova Capital do 12 

Brasil, Diana Veronez (Titular), Hidroeletricidade – CEB – Priscila Paris de Mendonça (Titular); Usos Não 13 

Consuntivos – Federação Náutica de Brasília – Marcelo Katalinic (Titular). Outros participantes: Mauro 14 

Roberto (ABES-DF), Fabio Harada (ARCAG), Natálila Teixeira (SODF), Fábio Harada (ARCAG), 15 

Wilmar Roberto Gualberto de Brito (Adasa), Cláudio Odilon (Adasa), Letícia Mongir dos Santos. O 16 

Presidente Ricardo iniciou informando a necessidade de um pacto de boa convivência, prestou indicações 17 

técnicas de uso da plataforma para acompanhamento da reunião e solicitação da palavra e que a reunião 18 

está sendo gravada, passando, posteriormente, à leitura da pauta a qual constou de: I – ABERTURA DOS 19 

TRABALHOS: 1. Verificação de presença e quórum e 2. Aprovação das Atas da 26ª Reunião Ordinária, 20 

27ª Reunião Ordinária, 49ª Reunião Extraordinária, 28ª Reunião Ordinária,  50ª Reunião Extraordinária; II 21 

– ORDEM DO DIA: 1. Deliberação sobre autorização da Plenária para o preenchimento das vagas 22 

remanescentes do Processo Eleitoral do CBH Paranaíba-DF (Gestão 2023-2026) por meio de convite do 23 

Comitê; III – INFORMES GERAIS: 1. Informe sobre o planejamento das atividades do CBH Paranaíba-24 

DF para a finalização da Gestão 2018-2023. I – ABERTURA DOS TRABALHOS: 1. Verificação de 25 

presença e quórum. O Presidente do Comitê, Ricardo Minoti, saudou a todos e declarou aberta a Reunião. 26 

2. Aprovação das Atas da 26ª Reunião Ordinária, 27ª Reunião Ordinária, 49ª Reunião 27 

Extraordinária, 28ª Reunião Ordinária, 50ª Reunião Extraordinária: Ricardo coloca que em função 28 

do curto período de tempo disponível para a realização da Reunião, com a realização da Plenária de 29 

Representantes da Sociedade Civil na sequência, a aprovação das atas permanecerá em pauta para a próxima 30 

reunião do CBH Paranaíba-DF. II – ORDEM DO DIA: 1. Deliberação sobre autorização da Plenária 31 
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para o preenchimento das vagas remanescentes do Processo Eleitoral do CBH Paranaíba-DF (Gestão 32 

2023-2026) por meio de convite do Comitê: Ricardo Minoti explica que após o estabelecimento de novo 33 

período de inscrição para a participação na nova gestão do CBH Paranaíba-DF (2023-2026), após um 34 

trabalho intensivo de conversas com usuários de recursos hídricos e representantes da sociedade civil, 35 

houve um maior número de inscrições de representantes da sociedade civil, o número de inscritos, ao final, 36 

foi maior do que o número de vagas de titulares, possibilitando a realização da Reunião Plenária para a 37 

Eleição dos Representantes da Sociedade Civil, Reunião que ocorrerá na tarde de hoje, a partir das 15h. No 38 

entanto, o número total de inscritos para as representações de usuários foi igual a cinco, não 39 

complementando o número de vagas mínimo de 60% para cada representação setorial, conforme estipula o 40 

Regimento do Comitê de Bacia. Com base no resultado, Ricardo realiza a leitura do Inciso 13 do Artigo 6º 41 

do Regimento do CBH Paranaíba-DF: “Não logrando êxito na eleição complementar, o CBH Paranaíba-42 

DF, mediante autorização da Plenária e pela maioria absoluta de seus membros, poderá preencher as vagas 43 

remanescentes por meio de convite do Comitê”. Na sequência, Ricardo apresentou a minuta da Deliberação 44 

N° 01/2023 do CBH Paranaíba-DF. No texto da minuta constava que a Deliberação autorizaria o CBH 45 

Paranaíba-DF a convidar os membros faltantes de usuários e representantes das organizações civis no 46 

Processo Eleitoral para a Gestão 2023-2026. Ricardo passa a palavra ao Fabio Bakker que sugere uma 47 

correção no texto da Deliberação, que seja redigida autorizando a Diretoria do CBH Paranaíba-DF a 48 

convidar membros faltantes de usuários e representantes das organizações civis no Processo Eleitoral. As 49 

alterações foram realizadas. Sem mais discussões, Ricardo coloca a Deliberação n° 01/2023 em votação, 50 

sendo aprovada.   III – INFORMES GERAIS: 1. Informe sobre o planejamento das atividades do CBH 51 

Paranaíba-DF para a finalização da Gestão 2018-2023: Ricardo informa que não há mais tempo para a 52 

realização dos informes, em razão do horário de início da Reunião Plenária para a Eleição dos 53 

Representantes da Sociedade Civil – Gestão 2023-2026. Ricardo agradece a presença de todos os 54 

participantes. Sem mais a tratar, o Presidente encerrou a reunião. 55 

 56 

 57 

 58 

RICARDO TEZINI MINOTI 59 

    Presidente 60 
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As quatorze horas e dezoito minutos do dia 20 de abril de 2023, iniciou-se, pelo sistema virtual 1 

“Team/MSOffice a Quinquagésima segunda Reunião Extraordinária do CBH Paranaíba-DF. Estiveram 2 

presentes: Poder Público: SEDUH/DF – Edna Aires; Emater-DF – Marcos Maia (Titular) e Icléa Almeida de 3 

Queirós Silva (suplente); Brasília Ambiental – Janaína Starling (suplente); Adasa – Wendel Vanderlei Lopes 4 

(Titular). Organizações Civis/Sociedade Civil: Associação dos Produtores Rurais da Reserva A – APRA – 5 

Lauro dos Santos Correia (Titular); Fundação Mais Cerrado – Denise Paiva Agustinho (Suplente); UnB – 6 

Ricardo Tezini Minoti (Titular); Instituto Oca do Sol – Maria Consolacion Fernandez Vilaffâne Udry (Titular); 7 

FAPE-DF – Amanda Gaban Filippi (suplente). Usuários: Abastecimento Urbano, Coleta, Tratamento de 8 

Esgotos, Diluição de Efluentes Urbanos e Hidroeletricidade: Companhia de Saneamento Ambiental do DF – 9 

Caesb – Carlo Renan Cáceres de Brites (Titular); Irrigação e Uso Agropecuário: Condomínio do Sistema de 10 

Irrigação Rodeador – Cosir – Ricardo Kiyoshi Sassa (Titular); Drenagem urbana: Companhia Urbanizadora 11 

da Nova Capital do Brasil, Hiltton Antonio Domingos Moreira (Suplente), Hidroeletricidade – CEB – Priscila 12 

Paris de Mendonça (Titular). Outros participantes: Wilmar Roberto Gualberto de Brito (Adasa), Cláudio 13 

Odilon (Adasa), Giovana Gonçalves Pereira (Adasa). O Presidente Ricardo iniciou informando a necessidade 14 

de um pacto de boa convivência, prestou indicações técnicas de uso da plataforma para acompanhamento 15 

da reunião e solicitação da palavra e que a reunião está sendo gravada, passando, posteriormente, à leitura 16 

da pauta a qual constou de: I – ABERTURA DOS TRABALHOS: 1. Verificação de presença e quórum e 2. 17 

Aprovação das Atas da 26ª Reunião Ordinária, 27ª Reunião Ordinária, 49ª Reunião Extraordinária, 28ª 18 

Reunião Ordinária, 50ª Reunião Extraordinária, e 51ª Reunião Extraordinária; II – ORDEM DO DIA: 1. 19 

Finalização e aprovação dos documentos para o encerramento da Gestão 2018-2023: a. Aprovação dos 20 

relatórios anuais de atividades do CBH Paranaíba-DF – 2020, 2021 e 2022. b. Aprovação do Plano de Ação 21 

do CBH Paranaíba-DF - 2023. c. Aprovação do Plano de Comunicação do CBH Paranaíba-DF - 2023. d. 22 

Aprovação do Plano de Capacitação do CBH Paranaíba-DF - 2023. e. Atualização dos textos finais das 23 

Moções aprovadas em 2022. f. Aprovação das Moções finais da Gestão 2018-2023; III – INFORMES GERAIS: 24 

1. Informe sobre o resultado do Processo Eleitoral do CBH Paranaíba-DF (Gestão 2023-2026). 2. Informe 25 

sobre a 29ª Reunião Ordinária (4.05.2023) e a troca de gestão do CBH Paranaíba-DF. 3. Informe sobre a 26 

Oficina de Capacitação PRH e Enquadramento – CBH Paranaíba Federal (26.04.2023). 4. Informe sobre a 27 

Reunião da Comissão de Proteção da Ordem Urbanística e do Meio Ambiente de Brazlândia (Preserva 28 

Brazlândia) e convite MPDFT –1ª Prourb. 5. Outros. I – ABERTURA DOS TRABALHOS: 1. Verificação de 29 

presença e quórum. O Presidente do Comitê, Ricardo Minoti, saudou a todos e declarou aberta a Reunião. 30 

Ricardo propõe uma alteração de pauta. Retirar da Ordem do dia o item 1. A E, F e manter em pauta para 31 
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a próxima reunião do CBH Paranaíba-DF. E propõe realizar uma discussão sobre a forma de encaminhar a 32 

discussão sobre o item 1. B, C, D e que fosse discutido sobre os trabalhos finais do CBH Paranaíba-DF, Gestão 33 

2018-2023, e a inclusão de um item para o planejamento das próximas reuniões. Ricardo abre votação para 34 

a alteração da pauta. A alteração foi aprovada. 2. Aprovação das Atas da 26ª Reunião Ordinária, 27ª 35 

Reunião Ordinária, 49ª Reunião Extraordinária, 28ª Reunião Ordinária, 50ª Reunião Extraordinária, e 51ª 36 

Reunião Extraordinária: Ricardo apresenta a ata da 26ª Reunião Ordinária. Sem considerações da Plenária, 37 

abre votação para sua aprovação. A ata da 26ª Reunião Ordinária é aprovada. Ricardo apresenta a ata da 38 

27ª Reunião Ordinária. Sem considerações da Plenária, abre votação para sua aprovação. A ata da 27ª 39 

Reunião Ordinária é aprovada. Ricardo apresenta a ata da 49ª Reunião Extraordinária. Sem considerações 40 

da Plenária, abre votação para sua aprovação. A ata da 49ª Reunião Extraordinária é aprovada. Ricardo 41 

apresenta a ata da 28ª Reunião Ordinária. Sem considerações da Plenária, abre votação para sua aprovação. 42 

A ata da 28ª Reunião Ordinária é aprovada. Ricardo apresenta a ata da 50ª Reunião Extraordinária. Sem 43 

considerações da Plenária, abre votação para sua aprovação. A ata da 50ª Reunião Extraordinária é 44 

aprovada. Ricardo apresenta a ata da 51ª Reunião Extraordinária. Sem considerações da Plenária, abre 45 

votação para sua aprovação. A ata da 51ª Reunião Extraordinária é aprovada. II – ORDEM DO DIA: 1. b, c e 46 

d. Discussão sobre a forma de encaminhamento da aprovação dos planos de ação, comunicação e 47 

capacitação para 2023: Ricardo abre aos participantes para opinarem sobre como proceder a respeito do 48 

Plano de Ação do CBH Paranaíba-DF – 2023, Plano de Comunicação do CBH Paranaíba-DF – 2023 e do Plano 49 

de Capacitação do CBH Paranaíba-DF – 2023. Ricardo pergunta ao grupo se devem aprovar os 3 planos na 50 

próxima reunião se devem elaborar uma prévia dos 3 planos e aprovar na reunião de transição para que a 51 

nova gestão participe e se comprometa. Cita a questão dos compromissos com a bacia hidrográfica do 52 

ribeirão Sobradinho, com a comunidade, na continuação dos trabalhos do GT. O mesmo para a bacia 53 

hidrográfica do rio Melchior, informando que a Caesb sugeriu a formação de um Grupo de Trabalho para a 54 

Revitalização da Bacia e que esse grupo deveria ser conduzido no âmbito do CBH Paranaíba-DF. Ricardo 55 

também cita a questão do Tororó, do compromisso assumido com a comunidade da realização de uma 56 

reunião do CBH para a discussão das problemáticas da Bacia Hidrográfica do ribeirão Santana. Renan cita a 57 

importância da continuidade da participação do CBH Paranaíba-DF nas questões relacionadas ao PDOT. Sol 58 

opina dizendo que é importante apresentar os planos na reunião de transição, por já ter a secretaria de 59 

apoio e para ciência dos novos membros por uma questão de compromisso. Lauro concorda com a Sol 60 

sobre a importância de que os novos membros do CBH assumam o compromisso de continuidade das ações.  61 
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Ricardo abre votação para ser feita a apresentação e aprovação do Plano de Ação do CBH Paranaíba-DF – 62 

2023, Plano de Comunicação do CBH Paranaíba-DF – 2023 e do Plano de Capacitação do CBH Paranaíba-DF 63 

– 2023 na reunião de transição. Aprovada a apresentação e aprovação dos planos da atual gestão na 64 

reunião de transição. Wendel informa que a Adasa continuará dando apoio mesmo com o início dos 65 

trabalhos da instituição contratada para servir como secretaria de apoio. 2. Planejamento das atividades 66 

finais da Gestão 2018-2023: Ricardo informa que o planejamento seria a realização de mais duas reuniões: 67 

4 e 5/05/2023. No dia 4 de maio a realização de uma reunião para o fechamento dos trabalhos e no dia 5 68 

de maio a realização da reunião final para a aprovação do planejamento de 2023 e a troca de gestão. 69 

Ricardo Minoti abre votação para agendar as outras reuniões para os dias 04/05/2023, no formato híbrido, 70 

e 05/05/2023, reunião presencial para a posse dos novos membros. O Comitê aprova o planejamento das 71 

datas das reuniões para os dias 04 e 05/05/2023, às 14h. III – INFORMES GERAIS: 1. Informe sobre o 72 

resultado do Processo Eleitoral do CBH Paranaíba-DF (Gestão 2023-2026): Ricardo Minoti agradece ao 73 

trabalho realizado pela Comissão Eleitoral desde o início do processo. E solicita ao Wendel que discorra 74 

sobre o resultado do processo eleitoral. Wendel apresenta o documento referente ao relatório de 75 

habilitados para a comissão eleitoral, informando que não foi obtido o preenchimento total das vagas e que 76 

o ideal é que a nova gestão convide interessados para cobrir as vacâncias. Informa também que até a 77 

próxima semana colherá a assinatura de todos para dar continuidade ao processo. Ricardo discorre sobre 78 

todo o esforço que foi realizado para convidar mais membros a participarem do CBH, tanto no 2º momento 79 

das inscrições como na terceira etapa, quando a Diretoria convidou instituições indicadas pelo CBH e pela 80 

sociedade. Ricardo explicou sobre a tentativa, tanto por parte da Diretoria quanto por parte da Adasa, em 81 

convidar a Associação do Pipiripau, que não se inscreveu para participar da próxima gestão em nenhum dos 82 

3 momentos. Edna Aires coloca que é necessário avaliar as falhas de todo o Comitê de Bacia na questão de 83 

mobilização, da importância de realização de processos de educação ambiental para que a sociedade tenha 84 

um melhor entendimento sobre a importância deste colegiado na gestão das águas. Que temos que fazer 85 

essas reflexões. Wendel coloca que a Pandemia e a fase de realização de reuniões no modo virtual podem 86 

ter levado à diminuição na participação. Ricardo coloca que não podemos esquecer das dificuldades dos 87 

últimos dois anos em função, em um primeiro momento, da falta de apoio da Adasa ao CBH, em 2021, e 88 

depois da retomada de um apoio parcial em 2022. Tivemos problemas na questão do site, da comunicação 89 

do CBH e impossibilidade de realização dos projetos de educação ambiental que necessitavam de recursos 90 

do Procomitês. Sol comenta sobre a importância de os recursos do CBH do Paranaíba (Federal) não serem 91 

utilizados apenas em grandes obras, da importância do investimento em ações de mobilização e educação 92 
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ambiental. Que é mais necessário ampliar a participação. Ricardo cita que defendeu no CRH-DF, quando a 93 

cobrança pelo uso dos recursos hídricos distritais for iniciada, a separação de 200 mil reais anuais para 94 

ações de educação ambiental, para que os recursos para essas atividades sejam garantidos. Essa sugestão 95 

foi aprovada. Carlo Renan informa que é lamentável a ausência da Associação do Pipiripau, de uma 96 

representação daquela bacia hidrográfica que já recebeu recursos da cobrança pelo uso de recursos 97 

hídricos e que é uma bacia que já apresentou e pode apresentar conflitos pelo uso da água. Que é 98 

importante que uma representação dos agricultores, um dos grandes usuários das águas da Bacia, participe 99 

do CBH. 2. Informe sobre a Oficina de Capacitação do CBH Paranaíba (Federal) – PRH e enquadramento: 100 

Carlo Renan (Caesb) e Ricardo Minoti informam sobre os eventos que irão acontecer na semana seguinte, 101 

eventos do CBH Paranaíba (Federal), e a importância da participação dos membros do Comitê do DF. Quais 102 

sejam: Processo de capacitação na Agência Nacional de Águas sobre o Plano de Bacia e o Enquadramento, 103 

no dia 26/04/2023, e Reunião Plenária do Comitê do Paranaíba (Federal), também na sede da ANA, no dia 104 

27/04/2023; Carlo Renan informa também sobre o Seminário sobre o Rio da bacia Melchior, um evento 105 

organizado pelo CBH Paranaíba-DF, em parceria com a Caesb e a Adasa, no dia 02/05/2023. 3. Informe 106 

sobre a Reunião da Comissão de Proteção da Ordem Urbanística e do Meio Ambiente de Brazlândia 107 

(Preserva Brazlândia) e convite do MPDFT – 1ª Prourb: Ricardo informa que a reunião do Preserva 108 

Brazlândia foi muito interessante para mostrar a situação mais crítica referente à região de Brazlândia em 109 

relação aos parcelamentos de solo na área rural e transformação de áreas rurais em áreas urbanas. 110 

Informou que o Promotor Dênio Augusto de Oliveira Moura falou da importância da participação do Comitê 111 

do Paranaíba-DF nessas discussões e que irá incluí-lo na Comissão. Ricardo agradece a presença de todos 112 

os participantes. Sem mais a tratar, o Presidente encerrou a reunião. 113 

 114 

 115 

 116 

                                                                   Ricardo Minoti 117 

                                                  Presidente do CBH Paranaíba - DF 118 



 

 

 

 

 

DELIBERAÇÃO Nº 01/2023/CBH Paranaíba-DF 

Autoriza a Diretoria do CBH Paranaíba-DF a 
convidar membros faltantes de usuários e 
representantes das organizações civis no 
Processo Eleitoral para a Gestão 2023-2026 e 
altera a data da Plenária para o segmento de 
usuários. 

  

O Presidente do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito 
Federal – CBH Paranaíba-DF, no uso de suas atribuições regimentais e tendo em vista o disposto 
na Lei Distrital n° 2.725, de 13 de junho de 2001; 

Considerando a Deliberação CBH Paranaíba-DF n° 03/2018, que aprovou o Regimento Interno 
deste Comitê; 

Considerando a necessidade de complementação do processo eleitoral do CBH Paranaíba-DF para 
a Gestão 2023-2026, com preenchimento mínimo de 60% (sessenta por cento) das vagas de 
usuários e preenchimento das vagas remanescentes de representantes das organizações civis; e 

Considerando a decisão ocorrida na 51ª Reunião Plenária em 3 de março de 2023,  

DELIBERA: 

Art. 1° A autorização para que a Diretoria do CBH Paranaíba-DF convide membros faltantes dos 
segmentos de usuários de recursos hídricos e das organizações civis. 

Art. 2° A atualização da data para a realização da Plenária para o segmento de usuários, alterando 
a data definida na Deliberação N° 06/2022 do CBH Paranaíba-DF, conforme descrição abaixo: 

 

Nº Atividade Data Responsável 

1 
Realização das plenárias para o segmento dos 
Usuários. 

28/03/2023 
Comissão 
Eleitoral 

 
 
Art.3° Esta Deliberação entra em vigor na data de sua assinatura. 

 
 

Brasília, 3 de março de 2023. 
 
 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 



 

 

 

 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal - CBH Paranaíba-DF  
Setor Ferroviário - Parque Ferroviário de Brasília - Estação Rodoferroviária, Térreo - Ala Norte Brasília/DF - 70631-900 

Telefone: (61) 99970-5885 - E-mail: cbhparanaibadf@gmail.com 

Carta nº 1/2023 CBH PARANAÍBA-DF 
 

Brasília, 30 de janeiro de 2023. 
 

A Sua Senhoria o Senhor 
Raimundo da Silva Ribeiro Neto 
Presidente 
Agência Reguladora de Águas, Energia e Saneamento Básico do Distrito Federal - Adasa 
SAIN – Estação Rodoferroviária de Brasília, S/N – Asa Norte. 
70631-900 – Brasília – DF 
 
Assunto: Situação da qualidade da água na bacia do rio Melchior/DF, apresentação dos 
problemas ocorridos no mês de janeiro de 2023 e solicitação de realização de estudo da extensão 
da zona de mistura após o lançamento dos efluentes outorgados no rio Melchior/DF por parte 
dos empreendedores responsáveis. 

 

  Senhor Presidente, 

1. Cumprimentando-o cordialmente, informo que ao longo do mês de janeiro de 2023 o CBH 
Paranaíba-DF recebeu uma série de manifestações sociais relacionadas à situação do rio 
Melchior. Aproveitamos o momento para solicitar um relato da Adasa sobre os 
acontecimentos na Bacia Hidrográfica do rio Melchior, as causas da piora na situação dos 
corpos hídricos nesse início de ano, principalmente do Rio principal. Nesse retorno da 
Adasa, contamos que ocorra com a maior brevidade possível, gostaríamos que nos fosse 
apresentada uma síntese sobre a evolução da situação de qualidade da água desde 2014 
até o momento, baseada nos parâmetros de qualidade de água monitorados pela Adasa, 
tanto no trecho com o lançamento dos quatro efluentes tratados outorgados, como no 
exutório da bacia hidrográfica. 

2. Aproveitamos este momento para relatar que na 42ª Reunião Extraordinária do CBH 
Paranaíba-DF, realizada em 25 de fevereiro de 2021, recepcionamos a comunidade da 
Bacia Hidrográfica do Rio Melchior. Foi a primeira vez que a comunidade da Bacia 
Hidrográfica que apresenta o principal corpo receptor de efluentes tratados do DF se 
manifestou no CBH. As solicitações apresentadas foram as seguintes: 

a.  Revisão do enquadramento de qualidade de água da BH do Rio Melchior; 

b. Apresentação de síntese dos trabalhos realizados desde 2014 para melhoria 
ambiental e atingimento das metas intermediárias do enquadramento; 

c. Reavaliação das Licenças de Operação dos quatro lançamentos de efluentes 
tratados no rio Melchior, outorgados pela Adasa; 

d. Que fosse realizada uma limpeza, em caráter emergencial, das margens do rio 
Melchior para a retirada da “crosta negra”, um resíduo acumulado nas margens 
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do segmento situado entre o trecho onde ocorrem os primeiros lançamentos de 
efluentes tratados (Caesb) até a ponte da estrada vicinal 311. 

e. Que fosse realizada a gestão junto ao IBRAM, SLU e Adasa com vistas ao 
aprimoramento dos parâmetros de tratamento dos resíduos gerados pelo Aterro 
Sanitário, diminuindo a degradação gerada pelos lançamentos, e a perspectiva de 
reutilização do efluente tratado para a irrigação da grama que recobre o Aterro 
de Samambaia (lançamento zero). 

f. Que fosse realizado o estudo de indicadores bióticos para salvaguardar a 
ictiofauna do rio Melchior e para o acompanhamento dos componentes bióticos 
durante as etapas intermediárias do processo de enquadramento.  

3. As discussões relacionadas à problemática da BH do rio Melchior foram, novamente, 
pautadas na 43ª Reunião Extraordinária do CBH Paranaíba-DF, ocorrida em 6 de maio de 
2021. Durante a Reunião Plenária o CBH decidiu encaminhar as discussões para a Câmara 
Técnica do Comitê para análise das demandas da Comunidade.  

4. Ao longo de 2021 enfrentamos o período de reestruturação da Adasa e a ausência de 
apoio da Secretaria Executiva – SECEX – do CBH Paranaíba-DF. Todos os trabalhos do CBH 
foram dificultados, inclusive a ocorrência das reuniões da Câmara Técnica do CBH. 
Durante o ano de 2022 a Adasa reativou a SECEX dos CBHs distritais, ainda assim, houve 
uma retomada lenta das atividades do CBH Paranaíba-DF em função de todas as 
dificuldades com a troca da equipe da Adasa no apoio aos CBHs, entendimento dos 
processos, novos aprendizados, localização das bases de dados e todas as informações 
dos CBHs, período de retomada que ainda estamos atravessando.   

5. A partir das discussões e análises realizadas pelo CBH Paranaíba-DF referente às 
solicitações da comunidade da BH do rio Melchior, ao longo de 2021 e 2022, em meio a 
todas as dificuldades, no que se refere ao pedido para que fosse realizada uma limpeza, 
em caráter emergencial, das margens do rio Melchior para a retirada da “crosta negra”, 
um resíduo acumulado nas margens do segmento situado entre o trecho onde ocorrem 
os primeiros lançamentos de efluentes tratados (Caesb) até a ponte da estrada vicinal 
311, foi levantada a questão da necessidade de delimitação da extensão da Zona de 
Mistura como forma de apresentar à comunidade a extensão ao longo do rio Melchior 
onde as alterações estéticas e as concentrações das substâncias poderão exceder as 
condições e padrões de qualidade de água estabelecidos, frente às respectivas classes de 
qualidade.  

6. Com base no histórico apresentado e nos encaminhamentos delineados, o CBH 
Paranaíba-DF vem solicitar a Adasa que seja realizado um estudo para a definição da 
extensão da Zona de Mistura do rio Melchior, após os quatro lançamentos outorgados de 
efluentes tratados ao longo desse curso d’água. Que o estudo seja realizado às expensas 
dos empreendedores responsáveis pelos lançamentos. 

7. Além disso, solicitamos uma apresentação da Adasa, em uma das próximas reuniões 
plenárias do CBH Paranaíba-DF, sobre os parâmetros e valores relacionados às quatro 
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outorgas de lançamento de efluentes tratados no rio Melchior, incluindo um relato do 
acompanhamento desses lançamentos, juntamente com a situação da qualidade da água 
do rio Melchior no período de 2014 (início do Enquadramento de Corpos d’água do DF) 
até o presente. 

8. Sobre o trecho do rio Melchior enquadrado como Classe 4 de qualidade, solicitamos a 
Adasa uma intensificação do monitoramento dos recursos hídricos da Bacia Hidrográfica 
e da fiscalização dos usos dos recursos hídricos com o intuito de dirimir as oscilações da 
situação do Rio e das condições de qualidade de água após os lançamentos outorgados 
de efluentes tratados, oscilação de condições observada ao longo dos últimos anos. 

9. Sobre a região superior da Bacia Hidrográfica do rio Melchior, área situada a montante 
dos lançamentos de efluentes tratados outorgados, com os corpos hídricos enquadrados 
em Classe 2 de qualidade, solicitamos a Adasa a realização das ações necessárias, 
incluindo a intensificação do monitoramento e da fiscalização pelo uso de recursos 
hídricos, revisão das outorgas concedidas, para que, em parceria com este Comitê de 
Bacias, trabalharmos com o propósito de que a Classe 2 seja atingida em todos os corpos 
hídricos no ano de 2030 e que a comunidade da Bacia possa desfrutar de melhores 
condições ambientais, principalmente dos recursos hídricos e de todos os usos 
relacionados à Classe 2 de qualidade, como forma do Distrito Federal “compensar” a 
comunidade da Bacia Hidrográfica que foi selecionada pelo Poder Público Distrital, em 
décadas anteriores, para abrigar o principal corpo receptor de efluentes tratados.   

10. Paralelamente à realização do estudo para a definição da extensão da Zona de Mistura 
do rio Melchior, solicitamos a Adasa a realização de uma ampla campanha educativa junto 
à comunidade da Bacia Hidrográfica do Rio Melchior a fim de que a população possa ter 
um maior entendimento sobre a situação da Bacia Hidrográfica; a escolha do rio Melchior 
como o principal corpo receptor de efluentes tratados do Distrito Federal; as perspectivas 
futuras para a Bacia, incluindo o compromisso de toda a Gestão de Recursos Hídricos do 
Distrito Federal de atingimento da Classe 2 de qualidade de água em 2030 de todos os 
corpos hídricos localizados à montante da Bacia Hidrográfica, região anterior ao início dos 
lançamentos de efluentes tratados. Entendemos a realização de campanhas educativas e 
informativas como fundamentais para a maior conscientização sobre as problemáticas da 
bacia hidrográfica e minimização dos conflitos sociais existentes na área, frente a situação 
de escassez qualitativa de água, situação de conflitos que vem piorando nos últimos anos.  
   

Aproveitamos para renovar nossos protestos de estima e consideração e colocarmos este 
Comitê de Bacia à disposição para prestar outros esclarecimentos que porventura façam-se 

necessários frente às solicitações apresentadas. 
 

Respeitosamente, 

 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Carta nº 2/2023 CBH PARANAÍBA-DF 
 

Brasília, 6 de fevereiro de 2023. 
 

Ao Senhor 
Davi Silva Fagundes 
Comunidade da Bacia Hidrográfica do Rio Descoberto 
Brasília – DF 
 
Assunto: Solicitação de providências do CBH Paranaíba-DF sobre a situação crítica do rio 
Melchior/DF. 

 

  Prezado Senhor, 

1. Cumprimentando-o cordialmente, em resposta ao e-mail encaminhado no dia 1° de 
fevereiro de 2023 a este Comitê de Bacias, inclusive sobre a responsabilização jurídica 
civil/criminal de instituições do DF, sobre a situação crítica do rio Melchior, informamos 
que o CBH Paranaíba-DF vem trabalhando de maneira continuada para a melhoria das 
condições de disponibilidade hídrica quantitativa e qualitativa em todas as bacias 
abrangidas por sua área de atuação, inclusive, e principalmente, a Bacia Hidrográfica do 
Rio Melchior, unidade hidrográfica que contém o mais importante corpo receptor de 
efluentes tratados do Distrito Federal. 

2. Além do acompanhamento da atuação da Gestão de Recursos Hídricos do DF no que se 
refere à situação dos corpos hídricos da Bacia, durante a Gestão 2018-2023, trabalhamos 
para aproximar a comunidade da Bacia Hidrográfica de seu respectivo Comitê de Bacias. 
Trouxemos a comunidade para apresentar os problemas percebidos e vivenciados ao CBH 
Paranaíba-DF em duas reuniões plenárias. A partir dos problemas relatados, houve uma 
série de encaminhamentos, trabalhos que ainda estão em andamento no Comitê de 
Bacias. 

3. Esclarecemos que existem dois desafios distintos para a melhoria da qualidade das águas 
da Bacia Hidrográfica.  

4. O primeiro se refere ao trecho inferior do rio Melchior, localizado após os quatro 
lançamentos de efluentes tratados outorgados pela Adasa, trecho enquadrado como 
Classe 4. Nessa região destacam-se os acompanhamentos contínuos por meio do 
monitoramento de qualidade de água, vazões remanescentes e fiscalização dos usos dos 
recursos hídricos a fim de que não ocorra uma degradação ainda maior das condições 
aquáticas e que, ao menos, a Classe 4 de enquadramento seja atingida e respeitada até 
2030.  

5. O segundo desafio refere-se à região situada à montante da Bacia Hidrográfica, área em 
que os corpos hídricos estão enquadrados em Classe 2 de qualidade. Essa Classe 
permitirá, por exemplo, que a população da Bacia possa utilizar os corpos hídricos para 
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balneabilidade, nas variadas cachoeiras e quedas d’água existentes, entre outros usos 
também nobres. Estamos trabalhando e cobrando de várias instituições do DF as ações 
necessárias para que os objetivos sejam alcançados. Precisamos do apoio da comunidade 
nesse movimento para que em 2030 a Classe 2 seja atingida em todos os corpos hídricos 
da parte superior da Bacia Hidrográfica. 

6. Como forma de informar ao Senhor um breve histórico sobre parte das ações realizadas 
pelo CBH Paranaíba-DF na atual Gestão referentes à bacia hidrográfica do rio Melchior, 
encaminhamos (Anexo) a Carta N° 1/2023 do CBH Paranaíba-DF, encaminhada para a 
Adasa, referente aos problemas vivenciados nas últimas semanas no rio Melchior e outras 
solicitações. 

7. Parabenizamos a ação de vocês na formação do Comitê Infanto Juvenil da Bacia 
Hidrográfica do Rio Descoberto. Estamos à disposição para apoiar vocês por meio de 
reuniões e palestras sobre a situação dos corpos hídricos das Bacias do Rio Descoberto, 
ou do Rio Melchior, e sobre as ações que vem sendo desenvolvidas pelo CBH Paranaíba-
DF. 

8. Aproveitamos para informar, também, que até o final de 2023 deverão ocorrer as 
discussões para a revisão do enquadramento de corpos hídricos abrangidos pelo Comitê 
de Bacias. Acompanhe, atentamente e de maneira continuada, as discussões do Comitê 
de Bacias por meio das mídias sociais (neste momento o Instagram - @cbhparanaibadf) 
e, também, por meio de articulação com os atuais representantes da sociedade civil no 
Comitê de Bacias. As reuniões dos CBHs do DF são públicas e a comunidade pode e deve, 
sempre que possível, acompanhá-las.  

   

Respeitosamente, 

 
 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Carta nº 3/2023 CBH PARANAÍBA-DF 
 

Brasília, 30 de março de 2023. 
 

A Sua Senhoria o Senhor 
Gutemberg Gomes 
Secretário 
Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Proteção Animal – SEMA/DF 
SBN – Setor Bancário Norte, Quadra 2, Bloco K, Edifício Wagner – Asa Norte 

70040-020 – Brasília – DF 
 
Assunto: Indicação de representantes do Poder Público Distrital para o Comitê de Bacia 
Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal – CBH Paranaíba-DF. 
 

  Senhor Secretário, 

 

1. Cumprimentando-o cordialmente, vimos informar sobre o Processo Eleitoral do CBH 
Paranaíba-DF, em andamento, conforme publicado no Diário Oficial do Distrito Federal 
n°200 de 24 de outubro de 2022. 

2. A fim de darmos continuidade ao processo eleitoral e complementar a composição do 
CBH Paranaíba-DF para a Gestão 2023-2026 que, obrigatoriamente, deve contar a 
representação do Poder Público, dos Usuários e da Sociedade Civil, solicitamos a 
indicação da SEMA/DF sobre as instituições do Poder Público que deverão compor o CBH 
durante a Gestão supracitada.  

3. Informamos que, conforme a Deliberação N° 3/2018, que aprovou o Regimento Interno 
do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH 
Paranaíba-DF), Artigo 6º, Inciso I, o CBH Paranaíba-DF deverá ser composto por “8 (oito) 
membros indicados pelo Poder Público, sendo 1 (um) do Poder Público Federal e 7 (sete) 
das Secretarias de Governo do Distrito Federal e de outros órgãos do Poder Público 
Distrital, com atuação relacionada ao gerenciamento ou ao uso de recursos hídricos”. 

4. Aproveitamos o momento para informar sobre o prazo exíguo para o término do processo 
eleitoral do CBH Paranaíba-DF. Temos até o próximo dia 5 de abril para que o processo 
seja finalizado, a fim de evitarmos a necessidade de prorrogação da atual gestão. Dessa 
forma, solicitamos o apoio da SEMA/DF para que a lista com a indicação das instituições 
possa ser publicada no Diário Oficial do Distrito Federal até o dia 4 de abril de 2023. 

5. A fim de contribuir e facilitar o trabalho da SEMA, encaminhamos (anexos) uma minuta 
de portaria com a sugestão do CBH Paranaíba-DF sobre as principais instituições do Poder 
Público Distrital e Federal que deveriam compor o Comitê. A maior parte delas já fez parte 
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dessa última Gestão 2018-2023. Além disso, como modelo, encaminhamos a Portaria 
SEMA N° 58, de 04/07/2018, publicada no último processo eleitoral do CBH Paranaíba-
DF. 

   

Desde já agradecemos e aproveitamos para renovar nossos protestos de estima e consideração 
e colocarmos este Comitê de Bacia à disposição para prestar outros esclarecimentos que 

porventura façam-se necessários frente às solicitações apresentadas. 
 

Respeitosamente, 

 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Carta nº 4/2023 CBH PARANAÍBA-DF 
 

 
Brasília, 25 de abril de 2023.  

 
  

A Sua Senhoria o Senhor 
João Ricardo Raiser 
Presidente 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paranaíba - CBH Paranaíba 
Av. Beira Rio, 343 – Nova Aurora 
75.522-330   -   Itumbiara/GO  
 
Ref.: Indicação de representantes do CBH Paranaíba-DF para participação na Oficina de 
Capacitação sobre os Instrumentos de Gestão - 26/04/2023.  
 

Senhor Presidente, 

1. Cumprimentando-o cordialmente, encaminhamos a lista de indicações de participantes 
do CBH Paranaíba-DF para a Oficina de Capacitação sobre os Instrumentos de Gestão 
(Plano de Recursos Hídricos e Enquadramento dos Corpos de Água em Classes) a ser 
realizada em Brasília/DF, na sede da ANA, no dia 26 de abril de 2023. Os nomes dos 
participantes são apresentados na Tabela a seguir: 

NÚMERO NOME INSTITUIÇÃO SEGMENTO 

1  Ana Paula Fernandes FIBRA Sociedade Civil 

2 Carlo Renan Cáceres de Brites Caesb Usuário 

3 Cláudio Odilon Adasa Poder Público 

4 Diana Veronez Novacap Usuário 

5 Edna Aires  SEDUH/DF Poder Público 

6 Maurício Cortines Laxe ICMBio Poder Público 

7 Natália Teixeira SODF Poder Público 

8 Renata Mongin Ibram Poder Público 

9 Ricardo Tezini Minoti UnB Sociedade Civil 

10 Wendel Vanderlei Lopes Adasa Poder Público 
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Aproveitamos para renovar nossos protestos de estima e consideração e colocarmos este 
Comitê de Bacia à disposição para prestar outros esclarecimentos que porventura façam-se 

necessários frente à solicitação. 
 

Respeitosamente, 

 
 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Carta nº 05/2023 CBH PARANAÍBA-DF 
 

Brasília, 2 de maio de 2023. 
  

Ao Senhor 
Sandro Nascimento 
Gerência Regional 3 
Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade - ICMBio 

 

  Senhor Gerente, 

1. Cumprimentando-o cordialmente, dando sequência ao processo eleitoral do CBH 
Paranaíba-DF para a Gestão 2023-2026, entramos em contato para solicitar a todas as 
instituições do Poder Público designadas como membros do Comitê de Bacia, conforme Portaria 
da SEMA/DF N° 08, de 31 de março de 2023 (anexo), que encaminhem as indicações dos 
representantes, titulares e suplentes, a fim de tomarem posse no próximo dia 5 de maio de 2023, 
durante a realização da 53ª Reunião Extraordinária do CBH Paranaíba-DF que ocorrerá no 
formato presencial, no auditório da Adasa, a partir das 14h. 

 

2. Sobre os dados dos representantes das instituições, titulares e suplentes, solicitamos que 
sejam encaminhados para os e-mails cbhparanaibadf@gmail.com e 
wendel.lopes@adasa.df.gov.br até o dia 4 de maio de 2023 (4/05/23): 

a. Nome completo 
b. CPF 
c. Indicação do cargo – titular ou suplente 
d. Telefones para contato (incluindo o celular) 
e. E-mail 

 

3. Encaminhamos (anexo) a convocatória da 53ª Reunião Extraordinária do CBH Paranaíba-
DF. 

 

Firmamo-nos com estima e consideração. 

Respeitosamente, 
 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Carta nº 06/2023 CBH PARANAÍBA-DF 
 

Brasília, 2 de maio de 2023. 
  

Ao Senhor 
Sandro Nascimento 
Gerência Regional 3 
Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade - ICMBio 

 

  Senhor Gerente, 

1. Cumprimentando-o cordialmente, vimos manifestar as preocupações do Comitê da Bacia 
Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF) sobre o 
processo de fiscalização da área abrangida pela APA do Planalto Central. 

 

2. A APA DO PLANALTO CENTRAL foi criada em 10/01/2002, proposta pela superintendência 
do IBAMA do Distrito Federal, para buscar conter os crimes ambientais, a especulação imobiliária 
e a grilagem organizada em áreas, principalmente, do Distrito Federal. 

 

3. Durante a Gestão 2018-2023 do CBH Paranaíba-DF, foram apresentadas no âmbito do 
Comitê de Bacia, variadas situações em que as ações do ICMBio para a fiscalização e proteção 
das áreas protegidas na APA do Planalto Central, na época coordenadas pelo Maurício Cortines 
Laxe, fiscal da APA do Planalto Central do ICMBio, foram céleres, objetivas e geraram repercussão 
imediata no controle das invasões e das ações de grilagem de terras. 

 

4. Nesse período, a participação do Maurício Laxe no CBH Paranaíba-DF e, a partir de 2021, 
inclusive, fazendo parte da Diretoria do Comitê, foi fundamental para que este importante 
colegiado de recursos hídricos do Distrito Federal, com abrangência aproximada de 70% de seu 
território, em grande parte ocupado pela APA do Planalto Central, pudesse pautar e discutir 
diversas questões relacionadas à proteção das áreas preservadas, situadas na APA, para a 
proteção dos recursos hídricos e das bacias hidrográficas abrangidas pela área de atuação do 
Comitê de Bacia. A atuação do referido servidor do ICMBio foi importante, inclusive, para a 
ampliação da visão do Colegiado sobre a integração entre as políticas ambiental e de recursos 
hídricos, levando as discussões sempre para o enfoque de análise dos recursos hidroambientais, 
de maneira conciliatória, com ênfase na gestão integrada de recursos hídricos e na proteção de 
todo o território das bacias hidrográficas, principalmente a Bacia do Lago Paranoá, Bacia do 
Ribeirão Sobradinho e Bacia do Rio Descoberto.  

 

5. A informação que recebemos, recentemente, foi a de que a APA do Planalto Central se 
encontra sem a coordenação adequada para a continuidade dos trabalhos de fiscalização. Por 
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essa razão, manifestamos nossas preocupações e o apelo para que o ICMBio reforce o efetivo e 
reestabeleça uma coordenação de fiscalização adequada para a APA a fim de que as variadas 
ações de “grilagem” das terras distritais possam ser coibidas, e que as áreas preservadas das 
bacias hidrográficas abrangidas pelo CBH Paranaíba-DF, no interior da APA, possam permanecer 
com a devida proteção e preservação. 

 

 

Firmamo-nos com estima e consideração. 

Respeitosamente, 
 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Carta nº 7/2023 CBH PARANAÍBA-DF 
 

Brasília, 2 de maio de 2023. 
 

A Sua Senhoria a Senhora  
Regina Stella Quintas Fittipaldi 
Relatoria do Processo de Parcelamento de Solo Urbano – Residencial Tamanduá 
Conselho de Meio Ambiente do Distrito Federal – CONAM/DF 
 
Assunto: Manifestação do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no 
Distrito Federal – CBH Paranaíba-DF – sobre o Projeto de Parcelamento de Solo Urbano – 
Residencial Tamanduá. 
 

  Senhora Relatora, 

 

1. Cumprimentando-a cordialmente, vimos manifestar as preocupações do CBH Paranaíba-
DF referentes ao Projeto de Parcelamento de Solo Urbano – Residencial Tamanduá. 

2. O novo empreendimento imobiliário ocupará uma área na bacia hidrográfica do córrego 
Estiva, também conhecido como Vargem da Benção, um curso d’água que recebe os 
efluentes da Estação de Tratamento de Esgotos de Recanto das Emas, sendo enquadrado, 
em um pequeno trecho, como classe 4 de qualidade, a pior possível. Já recebemos relatos 
da existência de conflitos sociais nessa unidade hidrográfica referentes à escassez hídrica 
qualitativa. 

3. Além dos impactos locais, do impedimento das comunidades utilizarem o curso d’água 
para a pesca, irrigação de hortaliças ou recreação de contato primário, o Córrego faz parte 
da Bacia Hidrográfica do ribeirão Ponte Alta, afluente do rio Alagado, curso d’água que 
drena uma grande área na região sudoeste do Distrito Federal e termina por desaguar em 
um dos braços do Reservatório de Corumbá IV, justamente no ponto de captação de água 
para abastecimento dos municípios de Goiás e das cidades localizadas ao sul do Distrito 
Federal, captação de água que teve início no começo de 2022. 

4. As bacias localizadas na região oeste e sul do DF, bacias hidrográficas do rio Descoberto, 
rio Alagado, ribeirão Ponte Alta e ribeirão Santa Maria, em função da expansão urbana e 
do aumento populacional, apresentam várias estações de tratamento de esgotos, as 
quais terminam por exportar cargas de poluição (esgotos tratados) para Goiás. Isso tem 
como consequência o estabelecimento de uma relação “frágil” com o Estado Goiano no 
que se refere aos recursos hídricos. 

5. Os impactos gerados pelo DF, por meio da exportação de cargas de poluição da água, são 
constantemente citados em reuniões do Comitê de Bacia do Rio Paranaíba (Comitê 
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Federal), Colegiado que abrange os estados de Minas Gerais, Goiás, Mato Grosso do Sul 
e o Distrito Federal. 

6. Os possíveis impactos gerados pelo novo empreendimento, além da questão da poluição 
hídrica gerada pelo aumento das cargas de esgotos tratados, relacionam-se ao aumento 
da carga hídrica proveniente do escoamento superficial das futuras áreas 
impermeabilizadas, com chance de geração de processos erosivos e o surgimento, 
inclusive, de voçorocas, comuns na região.  

7. Qualquer nova degradação a ser gerada pelo Distrito Federal na Bacia Hidrográfica do 
córrego Estiva e, a jusante, na bacia hidrográfica do rio Alagado, poderá, além dos 
impactos diretos ocasionados na unidade hidrográfica e ao reservatório de Corumbá IV, 
complicar a situação do Distrito Federal no colegiado de recursos hídricos supracitado, 
com prejuízos ao DF em futuros pleitos. 

8. Com base nessas colocações iniciais, sugerimos a suspensão imediata desse Projeto de 
Parcelamento de Solo Urbano e, além disso, que em cada novo Projeto de licenciamento 
ambiental referente a novos empreendimentos imobiliários, o Comitê de Bacia seja 
convidado para contribuir sobre as questões hídricas e apresentar as reflexões 
necessárias a partir da visão de toda a bacia hidrográfica.  

   

Desde já agradecemos e aproveitamos para renovar nossos protestos de estima e consideração 
e colocarmos este Comitê de Bacia à disposição para contribuir com as discussões relacionadas 

ao Projeto de Parcelamento de Solo Urbano – Residencial Tamanduá. 
 

Respeitosamente, 

 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Circular nº 1/2023 - CBH PARANAÍBA-DF 
 

Brasília, 9 de janeiro de 2023.  
  

Ao Brasília Ambiental - IBRAM 
A Secretaria de Estado do Meio Ambiente do Distrito Federal – SEMA/DF 
A Agência Reguladora de Águas, Energia e Saneamento Básico do Distrito Federal - Adasa 
A Administração Regional de Santa Maria – RA XIII 
Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade - ICMBio 
Ministério Público do Distrito Federal e Territórios – MPDFT 
Comitê das Bacias Hidrográficas dos Rios Corumbá, Veríssimo e porção goiana do Rio São Marcos 
Comitê da Bacia do Rio Paranaíba – CBH Paranaíba 
Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico - ANA 
 
Assunto: Envio da Moção 2/2021 do CBH Paranaíba-DF e solicitação de apoio ao plantio de 
árvores para a recuperação das nascentes do ribeirão Santa Maria no Distrito Federal.  
 

  Senhores Dirigentes, 

1. Cumprimentando-os cordialmente, informamos que a situação da Bacia Hidrográfica do 
Ribeirão Santa Maria, unidade hidrográfica que abrange os territórios do Distrito Federal e do 
estado de Goiás, foi amplamente discutida em duas reuniões plenárias do Comitê dos Afluentes 
do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF) ao longo de 2021, em conjunto com o 
representante do Comitê das Bacias Hidrográficas dos Rios Corumbá, Veríssimo e porção goiana 
do Rio São Marcos (Comitê Goiano), presidente Bruno Vicente Marques, e a sociedade civil 
organizada das duas unidades da Federação. Foi apresentado o histórico de degradação das 
nascentes do ribeirão Santa Maria no Distrito Federal e a necessidade de recuperação dessas 
nascentes, bem como da Área de Preservação Permanente ao longo do Ribeirão, tanto no lado 
Distrital como em Goiás, além de outras melhorias necessárias.  

2. Como resultado das discussões realizadas, o CBH Paranaíba-DF aprovou a Moção N° 
02/2021 que encaminhamos na presente data. A Moção recomenda a SEMA, a ADASA, ao IBRAM 
e ao ICMBIO envidarem esforços para a proteção dos remanescentes naturais e recuperação das 
áreas degradadas e de proteção ambiental da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Santa Maria no 
Distrito Federal, para a instalação do Parque Longitudinal no Ribeirão Santa Maria e a inclusão 
do CBH Paranaíba-DF na avaliação integrada de novos projetos de parcelamento de solo urbano 
no território de suas bacias hidrográficas no Distrito Federal.  

3. Por se tratar de um curso d’água de domínio da União, entendemos como de fundamental 
importância a contínua integração entre as instituições distritais e goianas nas ações para a 
revitalização da bacia hidrográfica, com acompanhamento contínuo do CBH Paranaíba (Federal), 
dos comitês de bacias afluentes (estadual e distrital) e da Agência Nacional de Águas e 
Saneamento Básico.  
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4. Como forma de apoiar ações para a recuperação das nascentes do ribeirão Santa Maria, 
informamos que nos próximos dias 13/01 (o dia todo) e 14/01 (no período da manhã) ocorrerá 
mais um mutirão organizado pela ONG Serpajus e outras representações sociais para o plantio 
de árvores nas áreas das nascentes do ribeirão Santa Maria no Distrito Federal, principalmente 
nas áreas degradadas. 

5. Além do encaminhamento da Moção, gostaríamos de solicitar o apoio das instituições, 
principalmente da Administração Regional de Santa Maria e do Brasília Ambiental, no plantio de 
árvores que ocorrerá nos dias supracitados em área do Distrito Federal.  

 

 

Aproveitamos para renovar nossos protestos de estima e consideração e colocarmos este 
Comitê de Bacia à disposição para prestar outros esclarecimentos que porventura façam-se 

necessários frente às solicitações. 
 

 

 

Respeitosamente, 
 
 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Circular nº 2/2023 - CBH PARANAÍBA-DF 
 

Brasília, 6 de fevereiro de 2023.  
  

A Agência Reguladora de Águas, Energia e Saneamento Básico do Distrito Federal – Adasa 
A Companhia Urbanizadora da Nova Capital do Brasil – NOVACAP 
A Companhia de Saneamento Ambiental do Distrito Federal - Caesb 
 
Assunto: Solicitação de apoio técnico no acompanhamento das ações de monitoramento e 
fiscalização dos sistemas de drenagem de águas pluviais e de esgotamento sanitário nas bacias 
hidrográficas ou bacias de drenagem abrangidas pelo CBH Paranaíba-DF.  
 

  Senhores Dirigentes, 

1. Cumprimentando-os cordialmente, informamos que o Comitê dos Afluentes do Rio 
Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF) vem trabalhando intensivamente ao longo da 
Gestão 2018-2023, juntamente com os demais comitês de bacias do Distrito Federal, na busca 
de soluções para os problemas de qualidade de água que ocorrem nos recursos hídricos em sua 
área de abrangência (Bacias do Descoberto, São Bartolomeu, Lago Paranoá, Corumbá e São 
Marcos) e em todo o DF. 

2. Em 12 de novembro de 2019 organizamos o Seminário “Subsídios do Planos de Bacias 
Hidrográficas para o Planejamento Territorial do Distrito Federal”, evento realizado pelos três 
comitês de bacias do DF. A partir do Seminário foi aprovada a Moção Conjunta N° 3/2019 (Anexo) 
onde ficaram evidentes as preocupações com o avanço das áreas urbanas em todo o território 
distrital e os impactos associados. 

3. Em 2020 observamos que, devido ao aumento populacional e da necessidade de 
lançamento de esgotos tratados nos corpos hídricos superficiais do DF, uma das soluções 
apontadas para a redução dos impactos nos ambientes aquáticos seria o reúso dos efluentes 
tratados em áreas rurais, o que demandaria a regulamentação desse tipo de prática no DF. Como 
consequência, aprovamos a Moção Conjunta N° 4/2020 (Anexo) recomendando a criação de 
câmara técnica no CONAM-DF com a finalidade de proposição da regulamentação. Em 2021 a 
solicitação de regulamentação foi, também, direcionada a Adasa.  

4. Em 2021 ocorreram discussões recorrentes no CBH Paranaíba-DF referentes à 
necessidade de acompanhamento, monitoramento e análise dos impactos hidroambientais 
cumulativos dos projetos de novos empreendimentos de parcelamento de solo nas bacias 
abrangidas pelo Comitê, principalmente nas áreas da Bacia do Ribeirão Sobradinho, na Serrinha 
do Paranoá (Bacia do lago Paranoá), região do Tororó (Bacia do Ribeirão Santana) etc. Nesse 
período o Comitê aprovou a Moção N° 1/2021 (Anexo). 

5. Parte dos trabalhos realizados nos últimos anos abrangeu a realização de visitas técnicas, 
principalmente nas bacias do ribeirão Sobradinho e rio Melchior. Um dos graves problemas 
observados durante a sequência de visitas foi a questão da dificuldade em atingirmos, em nossas 
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bacias, o sistema de esgotos do tipo separador absoluto, sistema considerado ideal para a nossa 
região, tanto do ponto de vista da saúde coletiva quanto sob o ponto de vista ambiental. O que 
observamos foi a ocorrência de mistura; o incremento das vazões afluentes de esgotos nas 
estações de tratamento de esgotos, no período das chuvas, ou a existência de escoamento de 
esgoto nas redes de águas pluviais, facilmente observáveis no período de estiagem.  

6. Entendemos que a solução dos problemas associados à mistura entre os esgotos 
sanitários e as águas pluviais é primordial para a melhoria da qualidade das águas superficiais das 
bacias hidrográficas abrangidas pelo CBH Paranaíba-DF e de todo o Distrito Federal. Isso trará 
repercussões importantes, por exemplo, para os corpos hídricos da região à montante da bacia 
do rio Melchior (Classe 2 de qualidade em 2030) e para o ribeirão Sobradinho (Classe 3 de 
qualidade em 2030), além de outras unidades hidrográficas. Estamos vivenciando conflitos nas 
bacias mencionadas em função da escassez qualitativa de água. Temos que avançar rapidamente 
nas respostas às comunidades, principalmente na questão dos esgotos combinados. 

7. Como forma de ampliar a integração institucional com vistas ao aprimoramento do 
monitoramento das redes de drenagem urbana e de esgotamento sanitário, identificação dos 
problemas existentes e das possibilidades de mitigação ou solução dos problemas relacionados 
aos esgotos combinados, gostaríamos de solicitar o apoio das direções da Adasa, Caesb e 
Novacap a fim de organizarmos uma reunião com o corpo técnico especializado dessas 
instituições. 

8. Gostaríamos de organizar uma reunião no mês de março (p.f.), juntamente com 
professores da Universidade de Brasília, para integrarmos e otimizarmos os esforços, certamente 
já existentes, a fim de atingirmos os objetivos almejados.     

 

 

Aproveitamos para renovar nossos protestos de estima e consideração e colocarmos este 
Comitê de Bacia à disposição para prestar outros esclarecimentos que porventura façam-se 

necessários frente às solicitações. 
 

 

 

Respeitosamente, 
 
 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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Circular nº 3/2023 - CBH PARANAÍBA-DF 
Brasília, 25 de abril de 2023.  

  
A Secretaria de Estado do Meio Ambiente do Distrito Federal – SEMA/DF 
A Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Distrito Federal – Emater/DF 
A Agência Reguladora de Águas, Energia e Saneamento Básico do Distrito Federal - Adasa 
Ao Instituto Brasília Ambiental – IBRAM/DF 
Ao Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade - ICMBio 
A Secretaria de Estado de Proteção da Ordem Urbanística do Distrito Federal – DF Legal 
A Secretaria de Estado da Casa Civil do Distrito Federal – CACI/DF 
A Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano e Habitação do Distrito Federal – 
SEDUH/DF 
 

Assunto: Solicitação do encaminhamento dos nomes dos representantes das instituições 
para a composição do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito 
Federal (CBH Paranaíba/DF) - Gestão 2023-2026.  

 

Senhores Dirigentes, 

1. Cumprimentando-os cordialmente, dando sequência ao processo eleitoral do CBH 
Paranaíba-DF para a Gestão 2023-2026, entramos em contato para solicitar a todas as 
instituições do Poder Público designadas como membros do Comitê de Bacia, conforme Portaria 
da SEMA/DF N° 08, de 31 de março de 2023 (anexo), que encaminhem as indicações dos 
representantes, titulares e suplentes, a fim de tomarem posse no próximo dia 5 de maio de 2023, 
durante a realização da 29ª Reunião Ordinária do CBH Paranaíba-DF que ocorrerá no formato 
presencial, no auditório da Adasa, a partir das 14h. 

2. Sobre os dados dos representantes das instituições, titulares e suplentes, solicitamos que 
sejam encaminhados para os e-mails cbhparanaibadf@gmail.com e 
wendel.lopes@adasa.df.gov.br até o dia 2 de maio de 2023 (2/05/23). 

a. Nome completo 
b. CPF 
c. Indicação do cargo – titular ou suplente 
d. Telefones para contato (incluindo o celular) 
e. E-mail 

3. A convocatória da 29ª Reunião Ordinária do CBH Paranaíba-DF será encaminhada 
posteriormente. 

Firmamo-nos com estima e consideração. 

Respeitosamente, 
 
 

RICARDO TEZINI MINOTI 
Presidente 
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